

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE

Teléfono número 7

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia, 36, nº 1. y calle de San Gregorio, 26.

SUSCRICION
PARA PAMPLONA.
 Un mes . . . 1'25 pesetas.
 Tres meses . . . 3'50
 Seis meses . . . 6'75
 Doce meses . . . 12'50

ULTRAMAR
 Seis meses . . . 15 pesetas.
 Doce meses . . . 25

SUSCRICION
PARA FUERA DE PAMPLONA:
 Tres meses . . . 4 pesetas.
 Seis meses . . . 7'50
 Nueve meses . . . 12
 Doce meses . . . 14

Tres meses . . . 11'75 pesetas
 Seis meses . . . 22

PAGO ADELANTADO.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital indica que continúa el abono.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES.

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia, 36, nº 1. y calle de San Gregorio, 26.

Pamplona 14 de Junio de 1896.

EL ANARQUISMO

Es al anarquismo el crimen como al agua la humedad, como al sol la luz, como al fuego el calor. Pretender que existan anarquistas platonicos, es caer en la mayor de las aberraciones. Y, sin embargo, esta aberración existe.

Sus leyes no toleran, ni deben tolerar, que los criminales, llámense ladrones ó asesinos, se reúnan para concertar y llevar á cabo sus planes, que evidentemente, tienen por objeto despojar á sus prójimos de la hacienda ó de la vida.

Si esto es justo, si al asesino se le aplica el concepto legal de criminal, si el ladrón está fuera de la ley, ¿qué calificación merece dentro de las leyes el anarquista?

El anarquismo es la expresión hiperbólica del mal; es el cúmulo de la iniquidad.

Poco hemos estudiado las causas generadoras de este cáncer social; pero podemos afirmar que para llegar al período aligido en que se encuentra, ha debido pasar el individuo afiliado á tan odiosa conjura, por todas las etapas de la abyección: pérdida, primero de la fé, que es manantial inagotable de conformidad; promesas falaces de una felicidad imposible; desengaños y despecho ante la realidad, verdaderamente horrible del hombre sin Dios; envidia de la felicidad ajena; odio implacable contra todo y contra todos, el delirio, en fin, de la desesperación.

Al anunciar ligeramente estas ideas, se agolpan á nuestra mente pensamientos tristes; que hemos no dar extensión á nuestra meditación; y no obstante, ésta nos lleva, sin solución de continuidad, á descubrir el inmenso campo donde arraiga, crece y se desarrolla el hongo venenoso del anarquismo, que tales frutos da á la sociedad.

Nos encontramos impotentes para decir en breves palabras todo lo que sentimos; por otra parte, no son nuevas las ideas que quiséramos expresar.

Conocidas son de todos los que examinan las cuestiones sociales con criterio católico, las causas todas del anarquismo y su remedio.

Lo importante y verdaderamente práctico es detener el progreso del mal, esterilizarle, extinguirle y borrar el esbozo de lo que le designamos.

¿Cómo?

La especulativa de nada sirve; urge considerar al anarquismo como asociación de malhechores, y al anarquista como criminal, establecer una ley especial que castigue con el máximo de la pena, no tan solo el hecho criminal, sino también todo intento subversivo que revele en sus autores aquella cualidad; excluir del derecho de asociación á toda entidad cuyos fines pugnen con la honradez del hombre; hacer más aprecio de las enseñanzas de la Iglesia, y trabajar, con este criterio, para resolver el problema social; llevar á la conciencia de todos, sabios é ignorantes, el convencimiento de que la felicidad no existe aquí en el mundo; que padece un error de terribles consecuencias los que se creen infelices por el hecho de ser pobres ó desgraciados.

Trabajar, en fin, por todos los medios para reconstituir el edificio de la Sociedad cristiana, derogando las leyes que á ello se opongan, y promulgar otras favorables.

Hora es de que nos persuadamos: se viene conspirando para desterrar á Dios de la Sociedad, y romper la armonía que resulta de la dependencia justa, racional y honrosa del hombre á su Creador.

J. L. RUIZ.

Pamplona Junio 1896.

EFEMÉRIDES NAVARRAS.

14 de Junio de 1486.

CASAMIENTO DE LA REINA D.^a CATALINA CON D. JUAN DE ALBRET.

Reina á los 13 años, en 1483, doña Catalina, hermana de Francisco Febo, pensó pronto en el enlace que debería contraer. D. Fernando el Católico llegó á enviar sus embajadores á la princesa regente doña Magdalena, madre de doña Catalina, solicitando para su hijo don Juan, niño de pocos meses, la mano de la reina, y por si su pretension era desatendida llenaba de soldados la frontera, indicando cuáles y cuán irrevocables eran sus designios. Se inclinaba á esta union el partido beaumontés con el cardenal don Pedro de Fox, y su hermano don Jaime; pero doña Magdalena despues de aplazar algun tiempo el asunto, viendo ya á los castellanos dueños de Tudela y Viana y queriendo evitar que el reino de Navarra se hundiera en otro más poderoso, determinó romper de una vez los proyectos de Castilla, alanzando á la reina con don Juan de Albret ó Labrit, hijo de Amán, que poseía grandes estados en la Guyena y en el interior de Francia. Verificóse el casamiento en la Catedral de Lescar en la Navarra francesa y poco despues se logró hacer una paz favorable con Castilla. D. Juan y

doña Catalina tuvieron de su matrimonio á Enrique de Albret, príncipe de Viana, á Carlos, muerto en el sitio de Nápoles en 1528, y cinco hijas, dos casadas y tres monjas.

Han fallecido:
 En Lodosa, doña Leona Ruiz Larrainza.
 R. I. P.

EL ANARQUISTA.

(CUENTO.)

I.
 Gaspar era un hombre de ideas exaltadas, carácter adusto y poco comunicativo; jamás logró su familia verle risueño una sola vez; siempre cabizbajo, siempre pensativo y meditabundo, como si en su pensamiento estuviera fija la idea destructora con todos sus horrores.

Quando llegaba á casa lo primero que hacía era inspeccionar la labor de Rosa y Aurora su esposa ó hija respectivamente; pero no vayan ustedes á creer que hacía esta operación con el fin de corregir los defectos, sino con el fin de ver la cantidad del trabajo para de ese modo saber su importe y para que luego Rosa no le pudiera negar el dinero que él necesitaba para ir al Club anarquista á discutir de los males que adolece España y de su remedio pronto y eficaz por medio de la dinamita. Todas estas discusiones se desarrollaban entre copa y copa, y por eso Gaspar necesitaba dinero para asistir á las reuniones.

Jamás usó más palabras en casa que las de desprecio hacia su familia, jurando y perjurando que el industrial que le despidiera del taller había de pagar con su vida aquella acción. Con estas frases gruesas y el acompañamiento obligado de juramentos, su mujer y su hija perdían hasta los movimientos y no se atrevían ni á levantar la vista de la labor, temiendo ser víctimas de las iras de aquella hiena.

¿Qué manera de tratarlas! ¿qué procedimientos para que nada les faltara! Aurora era el amor de sus días fué siempre que trabajaba poco.

Desgraciada sociedad que no te apercebes de las faltas propias de que adoleces!

Gaspar no quería estar bajo la explotación de un burgués como él decía, y sin embargo, en su casa tasaba la labor á su hija y á su mujer y les hacía trabajar catorce horas para poder pasar el día sin hacerlo y tener una peseta con que alternar con sus amigos del Club; apesar de ésta su conducta en el hogar, siempre se le oía decir que á lo que debía aspirar el obrero es á hacerse libre.

¡Si, hacerse libre haciendo esclava á su familia!

¡Hermosa doctrina!

II.
 En un local oscuro y húmedo, se hallan reunidos unos cuarenta hombres de aspecto nada tranquilo, todos gritan, todos hablan á la vez y nadie se entiende.

En el centro de aquel local, sucio y desmantelado está colocada una mesa alrededor de la que se encuentran sentados cuatro individuos, que aparentan tener autoridad entre los harapientos concurrentes.

El que ocupa el asiento del centro de la mesa se levanta y con voz que semeja el rugido de una fiera exclama: «Pueden hacer uso de la palabra todos los compañeros para saber el correctivo que haya que imponer á los burgueses que no tratan como se merecen á los hijos del trabajo.»

«Pido la palabra—dice una voz gruesa que desde el fondo del local sale.

«¿Quién es el que la pide?—replica el presidente.

«Gaspar, contestan varias voces.

«Puede hacer uso de ella.

Gaspar se levanta y despues de toser, arreglarle la blusa, mirar al auditorio y encender un cigarro, comienza así su discurso:

«Compañeros: la burguesía ha hecho que una nueva víctima forme en las filas numerosas de los desgraciados, que se ven obligados á extender su callosa mano al primer transeunte, pidiendo una limosna con que mantener su familia; esa víctima soy yo, el burgués que durante tres meses me ha explotado, me recibió hace poco con la cuenta en la mano, prohibiéndome entrar al taller. ¿Sabeis por qué hizo eso conmigo? por pedir las ocho horas de trabajo, aumento de sueldo, retiro ó el jornal entero al obrero que se desgracia en el trabajo, y otros mil derechos que tenemos que defender los hijos del trabajo.»

«¡Muera la burguesía!—gritaron los concurrentes á esta asamblea tabernaria.

Gaspar continuó su discurso, interrumpido unos momentos por aquellos gritos, con estas frases: «Solo me resta, compañeros, presentar una proposición para que la aprobéis ó la desecheis; confío en su aprobación por el beneficio que ha de reportar á la humanidad su cumplimiento.

«La proposición dice así: Por haber despachado al compañero Gaspar del taller que tiene instalado el industrial Lopez en la plaza X... sin causa justificada, será volado dicho establecimiento por medio de la dinamita en el preciso término de ocho días. Solo me resta, concluyó Gaspar, esperar vuestro fallo sobre la proposición que acabo de leeros.»

«¡Aprobada! ¡aprobada! gritaron todos á coro. El presidente se puso en pie y propuso que para poner en práctica la moción aprobada era necesario efectuar un sorteo para saber quién pondría la bomba que hiciera volar el taller de aquel canalla.

«¡Veaga el sorteo! exclamaron.

Un individuo de la junta presentó una caja de madera, diciendo: Podéis ir sacando papeletas: Los individuos allí presentes fueron entregando su papeleta; á Gaspar tocó en suerte colocar

la bomba en casa del que había sido su principal.

En la esquina de una calle céntrica hay una niña de unos 14 años, que recostada en la pared espera á alguien.

A los pocos minutos llega un hombre que entrega á la niña un paquete y habla con ella algunas palabras; hecho esto el hombre desaparece.

La niña guarda el paquete en un castillo que consigo lleva y echa á andar con paso tardado á causa, sin duda, del peso del envoltorio que el hombre aquel le entregara.

Se fijó en la muestra de una casa y entró, no sin antes mirar á los lados para ver si el hombre la vigilaba. La niña tembló al ver que desde la otra acera le gritaba aquél: ¡ánimo! deja eso y sal enseguida.

Tan pronto como la niña entró en la casa desapareció el fantasma que la vigilaba.

Pocos momentos despues sonó un estampido formidable en la casa, volando parte del taller que en la planta baja estaba situado.

Quando la policía entró en la casa con objeto de enterarse de lo que sucedía, encontró á una niña de unos 14 años completamente carbonizada y con todos los miembros rotos por efecto de los pedruzcos de una bomba de dinamita.

El hombre que habíamos visto animar á la niña era Gaspar.

La niña carbonizada era Aurora, su hija, á quien su padre mandó colocar la bomba.

El hecho estaba consumado y la humanidad ¡salvada!

T. OSÁCAR.

Pamplona 13 de Junio de 1896.

Próximos á la feria.

Los gigantes y la feria de juguetes son los mejores números de las fiestas de San Fermín para los niños de Pamplona.

Los martillazos que se oían en el corazón de los adolescentes y llegan preñados de esperanza y promesas de un número de juguetes para distraerlos grandemente en los próximos días de la feria.

Muy lejos están de creer los unos, ni muchas personas mayores tampoco, que esos juguetes tan lindos son fabricados en gran parte, por obreros del campo alemán, suizos é italianos, en los días crudísimos de invierno, cuando la terrible temperatura de los países del norte los condena á vivir meses enteros encerrados en sus cabañas y barracas. Todas las chucherías, que tanto regocijan á la infancia, son recogidas por los grandes almacenes de Berlín y París y esportadas al extranjero.

Entre esos bellos objetos para los niños merecen especial mención los soldados de plomo, cuya fabricación data desde antes del reinado del célebre Federico de Prusia llamado el rey Sargento.

Entonces comenzaron los fabricantes á copiarlos uniformes de los ejércitos prusianos y de los otros países, y al principio del corriente siglo imaginaron aquellos grandes figuras de plomo que representaban al emperador Alejandro, á Napoleón y á sus generales, al archiduque Carlos y á los demás personajes notables de la época.

—En la actualidad la industria de los soldados de plomo ha llegado á su apogeo, y los fabricantes de Turín y de Nuremberg acuden á los mejores artistas para obtener dibujos de sus modelos, no vacilando en echar mano de Camphauson, Heidehoff, Ritter, Wanderer y otros pintores de fama para que diseñen tipos de soldados.

Heinrichson de Nuremberg presentaron en la última Exposición de París una notable colección que comprende todas las batallas célebres, desde la guerra de Troya hasta la campaña turco-rusa y la de Tonkin, respetando siempre la verdad histórica y encerrando cada caja de soldado sus explicaciones claras y detalladas acerca de su contenido.

En Alemania, para obtener los soldados de plomo, llamados planos, se usan moldes de pizarra, ennegrecidos con hmo de madera, que se aplican uno contra otro.

Una vez fundidos los soldados de plomo y desprovistos de las rebarbas, hay que pularlos.

Esta operación la efectúan las mujeres que trabajan en sus casas y usan colores hechos con trementina. Generalmente ponen doce soldados inaprovechados por sus piés, en la hendidura de una pieza de madera, pintando toda la fila un soldado tras otro, y ganan de cinco á seis marcos por semana, sin descontar el gasto de papeles y colores, que es de cuenta suya.

Los soldados de plomo macizos y de forma redondeada, se fabrican en moldes de latón, y los obreros fundidores que se dedican á esto y en los llamados planos ganan un salario que oscila entre 18 ó 20 marcos por semana.

Son de tres tallas: determinadas; la de Nuremberg, la que más se aprecia, de 30 milímetros para la infantería y de 40 para la caballería, y las dos de Berlín, la primera de 35 y 40 milímetros y la segunda de 50 como máximo. Los soldados de la talla de Nuremberg se venden siempre en cajas de madera, de forma oval, y los de Berlín en unas de cartón cuadrado con tapas de cristal.

El plomo y el estaño son las materias que constituyen la mayor parte del metal de que están hechos, mezclándose con un poco de antimonio para los llamados planos, y con una pequeña cantidad de bismuto para los de relieve.

Respecto á la enorme cantidad de soldados de plomo que en Alemania se construye, bastará decir que solo Turín y Nuremberg consumen anualmente 4.000 quintales de estaño importados de Inglaterra.

La industria de los juguetes produce en Alemania pingües ganancias, llegando á valer sus pro-

ductos unos cuantos millones, á pesar de la baratura con que se expenden. ¡Aprenda otras naciones, y más quizá España que ninguna, lo que alcanzan el trabajo y la fuerza de voluntad, aun aplicados á cosas que á primera vista, aparecen desprovistas de importancia.

Boletín del Centro Escolar Dominical DE OBREROS.

Las clases escolares de este Centro de instrucción para la clase obrera asistieron en el último ejercicio 283 alumnos.

CAJA DE AHORROS.

Saldo anterior 60.442'61
 283 imposiciones efectuadas 608'65

Suma 60.951'16
 14 devoluciones verificadas 320'77

Saldo el 7 de Junio 60.630'39
 Id. de la Caja de Socorros 9.716'42

Total en ambas Cajas 70.346'81

Como sobrantes de las operaciones de este ejercicio pasan hoy á la Caja de Ahorros Municipal 188 pesetas.

Instrucción científico-religiosa.—Considerando la tierra como morada del hombre, se habló de la dispersión de los hombres despues del diluvio universal; de las partes del antiguo Continente, único conocido hasta que Cristóbal Colón descubrió el nuevo mundo; á qué fines propuso este su plan y lo mucho que tuvo que sufrir antes de conseguir flotar tres barcos; de los peligros que pasó en el mar; de las alegrías que experimentaron al descubrir la isla de Guahanán ó San Salvador; del solemne recibimiento que hicieron á Colón los Reyes Católicos y de los honores que le tributaron; de los posteriores descubrimientos de las Islas Filipinas, Palaos, Carolinas, &c., y de las otras muchísimas que holandeses, portugueses, ingleses, franceses y otros descubrieron en el Grande Océano, que en la actualidad se llaman.

La propaganda de sanas lecturas.—Despues de las diferentes revistas católicas que semanalmente llegan á este Centro y que los alumnos del mismo las tienen á su disposición en la biblioteca, durante las clases, se terminan éstas se les repartieron el domingo último unos trescientos ejemplares de la revista quincenal titulada «La Lectura popular»; de Orihuela; y el domingo 13 de la colección de «Hojas de Catecismo» titulada «La escuela cristiana y la escuela laica».

Como suponemos que ésta será la última entrega de tan preciosa é interesante colección, cumplimos el deber de manifestar nuestra gratitud á la infatigable Asociación Católica-propagandista de esta localidad, por sus atenciones hacia este Centro, rogando á Dios premio sus trabajos.

El descanso dominical en Holanda.—Hace grandes progresos en Holanda la Liga que se propone defender el descanso dominical y que trabaja con dicho objeto, no solo en su país, sino en el extranjero, para que no dispongan remesas de género con la acostumbrada abundancia los viernes y sábados para no dar tanta ocupación los domingos á sus corresponsales de los Países Bajos.

CAJA DE AHORROS PARA OBREROS EN AIBAR.

Saldo anterior el 12 de Abril 1.215'91
 Impuestos el 7 y 14 de Junio 200

Suma 1.415'91

De nuestros corresponsales

De Sangüesa.

12 de Junio de 1896.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mío: No hace muchos días que leyendo la excitación que un corresponsal de ese apreciable diario hacía á nuestra Excm. Diputación y á los Ayuntamientos para prevenirse con anticipación y excitar los medios de conjurar la crisis económica que nos amenaza para el próximo invierno; pensábamos en la situación idéntica y calamitosa por desgracia que atraviesa esta ciudad y muchos de sus pueblos comarcanos. Perdidas por completo las cosechas de cereales, privando del primero y más esencial alimento á la clase jornalera; empobrecido el propietario para proporcionar jornales, faltos de vida y de movimiento los pueblos cuyos medios de riqueza se han hundido para muchos en la ruina; se hace preciso que las Corporaciones y colectividades populares se preocupen y estudien la manera de comunicar auevas energías á la fuerza vital de estos pueblos cuyo desfallecimiento es evidente y que la emigración despojaría sino se accide con presteza á poner el remedio posible á tanta desdicha.

La reciente peregrinación diocesana á Javier, cuyo principal núcleo nació de estos pueblos circunvecinos agobiados por la escasez y amenazados por el hambre, fué un precioso bálsamo espiritual que por las palabras del elemento P. García, llevó á muchos corazones afligidos aquella hermosa conformidad y resignación cristiana que solo la Religión católica puede proporcionar. Javier es aquí el nombre santo que se pronuncia por todos los labios; Javier es la invocación más consoladora en las tribulaciones, y Javier para la mayor parte del pueblo navarro es la reliquia

CADIZ.—D. S. C. recibida carta y libranza de 7 pesetas 50 céntimos; pagada su suscripción hasta el 26 de Noviembre de 1896.

Cultos.

Santo de hoy.—San Basilio. Santo de mañana.—San Modesto. En la Catedral.—El oficio es de San Exuperio, obispo, con rito doble menor. Por la mañana. A las nueve y media Horas y Misa. Por la tarde; a las tres y media vísperas, completas, rosario y adoración de la reliquia de San Exuperio y demás oficios. A las ocho y cuarto la Congregación de Escalvos de María rezará el Santo Rosario. En San Saturnino.—Continúa la novena de San Antonio de Padua. En Santo Domingo.—Continúan los cultos del mes, dedicados al Sagrado Corazon de Jesús, Cuarenta horas. Por la tarde tendrá lugar la solemne procesion. En San Ignacio.—Por la tarde; durante todo el mes, a las siete Rosario, ejercicio correspondiente al día, estacion al Santísimo con reserva y cánticos. En San Fermín de Aldapa.—Por la mañana y durante todo el mes a las seis Misa y ejercicio del Sagrado Corazon de Jesús, rezado. LUNES. En la Catedral.—El oficio es de San Basilio, obispo y doctor, con rito doble menor. A las nueve Horas. Lo demás como ayer, excepto la reliquia. En San Saturnino.—Continúa la novena de San Antonio de Padua. Por la tarde; a las seis y media se exporará S. D. M. reservándose a las ocho y media. A continuacion el Santo Rosario. En Santo Domingo.—Siguen los cultos del mes dedicados al Sagrado Corazon de Jesús. En San Ignacio.—Como ayer. En San Fermín de Aldapa.—Como ayer.

Charada.

Juntos fueron al servicio prima prima y dos primera y tambien juntos formaron en el prima dos tercera. Ninguno de ellos tenia ni un primera dos de listo; pero como maliciosos, eran lo mayor que he visto. SOLUCION A LA ANTERIOR: O NE RO SO.

SERVICIO RAPIDO

DE "EL ECO DE NAVARRA," (AGENCIA--MENCHETA.)

Zaragoza 13 (11'31 mañana.)

El decanato de Medicina.

Los profesores de la Facultad de Medicina han acordado elevar una exposicion a la Superioridad pidiendo deje sin efecto el nombramiento de Decano hecho en favor de don Francisco Arpal. Fondavila.

Zaragoza 13 (11'46 mañana.)

Rozamientos.

En la sesion publica de este Ayuntamiento se han puesto de manifiesto algunos rozamientos que existen entre el nuevo alcalde don Ladislao Golzueta y la seccion de recaudacion. El publico lamenta existan tales divergencias que perjudicaran los intereses de la ciudad. Fondavila.

Jaca 17 (12'15 tarde.)

Artilleros a Pamplona.

Ha salido hoy a primera hora, con direccion a Pamplona, la compania de Artilleria que ha sido relevada por otra procedente de esta ciudad. En los dias pasados ha nevado mucho en Panticosa y montes Pirineos. El corresponsal.

CONFERENCIA TELEFONICA

MADRID 13 (6 tarde.)

Reunion de generales en la Habana.

Se ha recibido un despacho particular de la Habana notificando que los generales y jefes de las columnas que operan en Pinar del Rio han llegado a aquella capital con el objeto de asistir a varias conferencias con el general Weyler y con el Estado Mayor. Weyler ha creído necesario presidir una junta de generales con el propósito de determinar su plan de campaña durante el período de las lluvias, teniendo en cuenta las necesidades de la guerra y la higiene del soldado.

Las enfermedades en Cuba.

La nueva estacion de las lluvias ha comenzado con gran violencia, contribuyendo muchísimo al desarrollo de las enfermedades endémicas. Tambien los insurrectos sufren las consecuencias del temporal; pues sabese que hay muchísimos enfermos. Las lluvias torrenciales continúan interponiendo la marcha de las operaciones. Nuestras tropas caminan con el barro hasta las rodillas, y viéndose precisadas muchas veces a vadear los pantanos formados por la lluvia. Cuarenta y cinco rebeldes ahorcados. Sabese que entre los insurrectos aumentan las deserciones. Los cabeclillas extremar el rigor con aquellos rebeldes que intentan desertar. Prueba de esto es el castigo ejemplar que se ha impuesto a cuarenta y cinco insurrectos que han sido ahorcados suspendiéndolos de los arboles. De uno de éstos pendían once rebeldes. Las operaciones en Cuba. Los partes oficiales que el general Weyler recibió ayer de los jefes de columnas no contienen ninguna noticia de importancia. Se concretan a dar cuenta de algunos encuentros habidos con algunos grupos de rebeldes, y sin que los combates hayan sido de gran consideracion. Detalles sobre el incendio de Ceiba. Se han recibido nuevos detalles acerca de los extragos que los rebeldes causaron en Ceiba del Agua, cuando penetraron, despues de haber sido abandonado el pueblo por las familias. Los insurrectos registraron todas las casas y aunque casi todas estaban abandonadas, encon-

Escriben desde Cintruénigo:

«Hemos llevado una temporada de lluvias, aun que flojas, y hoy se ha despejado la atmósfera reinando viento Norte. Si llueve todos los dias y a continuacion se deja de esperar (segun dicen los agricultores) que los viñedos se vean atacados por la maldita plaga denominada el «mildow» que tantos daños causa si no se acude oportunamente a rociar las cepas con el caldo bordelés. La mayor parte de los agricultores se dedican esta temporada a limpiar sus viñas que están infestadas por el gusano alubiero ó sea la «piral». Ya se ha empezado la operacion de la siega en las cebadas tempranillas. La cosecha de cereales va a ser cortísima y por consiguiente la situacion del agricultor es muy triste, desconsoladora. No hay demanda de vinos.»

Ha transcurrido esta semana,

lo mismo que las anteriores sin operaciones en este mercado que limerazan la pena de ser registradas, pues las entradas de trigo fueron muy cortas y nulas las de los demás granos rigiendo los siguientes precios. Trigo a 23 reales; cebada a 13'75; avena a 12'25; habas a 18; maíz a 16'50; beza a 16'50. De continuar estos calores pronto saldrá a la venta cebada nueva si bien en cantidades pequeñas al principio, mientras no se generalice la siega de esta cosecha.

Don Antonio Vico el eminente

actor único que nos queda, representante del verdadero teatro clásico Español llegará muy pronto a Pamplona. Suponemos que el público pamplonés que tan amante ha sido siempre de las glorias patrias sabrá corresponder a los esfuerzos que en pró del arte haga el insigne artista Sr. Vico. El repertorio de la Compañía es de lo más escogido entre el teatro antiguo y moderno y la mayor parte de las obras que lo componen han sido estrenadas por el eminente actor en Madrid con éxito extraordinario. Creemos pues que el abono que se halla abierto en la contaduría del Teatro, corresponderá a la importancia del artista que nos visita.

Ha sido propuesto para el ascenso

a segundo teniente de la escala de reserva el sargento de la guardia civil, jefe del puesto de Campanas don Martín Berasain Galar, hermano del malogrado teniente fallecido en Cuba don Luis.

El dia de San Luis Gonzaga (21

del corriente) habrá entrático general de socios en esta Asociación. Los que deseen ingresar, pueden recoger las papeletas de entrático para llenarlas, con el nombre y apellido, edad, cuota, &c. en casa del señor Director, ó en la del Sr. Tesorero don Nicanor Mutiloa, Mercaderes 20. En la Comunion de dicho dia se repartirán las patentes de socios.

Nuestra paisana doña Brigida

Verano ha sido aprobada en el ejercicio escrito de las oposiciones a escuelas de párvulos.

El reumatismo en sus variedades

formas y las neuralgias y parálisis a frigore constituyen la especialización del agua hipertérmal del Baño Nuevo de Fitero. curan siempre con el jarabe Balsámico Anticárral de Orive, cuando nada se consigue con otros remedios seeretos tan pomposamente anunciados, la mayor parte cargados de opio. Este jarabe de fórmula conocida, facilita la expectoracion y calma la tos a las primeras cucharadas. Pamplona, farmacia de J. Valerica. ALGUNAS personas, antes de usar el Callieida Escrivá, han preguntado a su autor el farmacéutico D. J. Escrivá, de Barcelona (Fernando VII, 7) si la accion de su específico para la curacion de los callos era corrosiva ó química. Dicho señor nos encarga digamos que es simplemente mecánica, natural é inofensiva.

Espectáculos.

Hé aquí el programa de las piezas que ejecutará la música del regimiento de América hoy domingo: 1.º Paso doble «Valeriano.» 2.º Polka «La Filipina.» 3.º Fantasia sobre motivos de «La Africana.» 4.º Mazurka «La Navarrita.»—A. Lapuerta. 5.º Walse.

Circo de Labarta.—Hoy domingo habrá dos variadas funciones, tarde y noche.

Gobierno Militar.

SERVICIO DE LA PLAZA DEL DIA 14 DE JUNIO Parada.—América. Jefe de día.—Constitucion. Comandante don Félix Anton. Imaginaria de día.—Constitucion. Coronel don Juan Nuñez. Hospital y Provisiones.—América. Capitan 1.º Reconocimiento de Pienso.—Numancia. Vigilancia.—Los Cuerpos de la guarnicion. Traje.—De media gala. Música.—América (por no haber tocado el domingo anterior por la lluvia).

Registro civil.

INSCRIPCIONES DEL DIA DE AYER. Nacimientos.—Varones 0 y hembras 1. Defunciones.—Alejo Almengol, de 5 años de edad, de Pamplona.—Avelino Yaquero, de 21 años, de Cornago.—José María Diaz, de 81 años, de Allo.—Joaquina Goñi, de 80 años, de Arraiza. Matrimonios.—Eugenio Urrutia y Manuela Urrutia, de Oronoz.

Observatorio meteorológico.

Las observaciones hechas ayer en la estacion meteorológica de esta ciudad, son las siguientes: Temperatura máxima. 28'4 Minima. 14'8 Altura barométrica. 719'8 Velocidad del viento durante las últimas veinticuatro horas. 17 ks. Direccion dominante: S.

Afecciones astronómicas.

Dia 14.—Pónese el sol a las 7 horas 39 minutos de la tarde. Dia 15. Sale el sol a las 4 horas 21 minutos de la mañana. Fase de la luna: Luna nueva.

En la Audiencia de esta capi-

tal se verá mañana el juicio oral de la causa que por el delito de lesiones se sigue a Eugenio Lopez a quien defenderá el letrado Sr. Perez, siendo procurador el Sr. Garcia. La causa procede del Juzgado de Tudela. El fiscal pide la pena de dos meses y un dia de prision. El mismo dia, se verá el juicio oral de la causa que por el delito de lesiones se sigue a Gabriel Larragueta a quien defenderá el letrado señor Lizarraga, y representará el Sr. Carvajal. La causa procede del Juzgado de Aotz.

Procedente del ejército de ope-

raciones de Cuba ha llegado a Zaragoza el soldado Candido Sanz, del regimiento de Cantabria, inutilizado en la campaña. El soldado Sanz ha sido recogido por la Asociación de la Cruz Roja.

Nuestro amigo el oficial de Telé-

grafos de Puente la Reina don Martin Urtsun ha tenido la desgracia de perder a un hijo suyo, niño de 7 meses de edad. Sentimos vivamente la desgracia que aqueja a nuestro buen amigo.

De un momento a otro se anun-

ciará a oposicion la vacante de médico de entrada del Hospital provincial, vacante que resulta por haber corrido la escala de los facultativos de aquel establecimiento, con motivo del fallecimiento de don Javier Yarnoz. La Diputacion ha nombrado los médicos que han de formar el tribunal de oposiciones y que son los siguientes: don Antonio Gayarre, don Eduardo Martin, don Silvestre Goicoechea, don Ruperto Aguirre, don Tomás Garmendia y como Suplente don Fernando Palacios. Las solicitudes para entrar en oposicion deberán ser presentadas en la Diputacion antes de las doce de la mañana del dia 15 de Julio.

Segun nos manifestaron, ayer

por la tarde fué nombrado Secretario de la Sociedad Crédito Navarro el abogado de este Colegio don Luis Camino Ilandain. Felicitamos a dicho señor.

Se acerca la época de verano y

ya han comenzado los calores, que hacen necesaria una exquisita vigilancia para evitar los focos de infeccion. Conviendría que los agentes municipales extremasen su cuidado sobre el estado de cuadras, bajeiras y demás sitios, donde hay peligro de hallarse acumuladas sustancias nocivas a la salubridad pública.

Segun nuestras noticias, en las

bodegas de Artajona hay unos 150.000 cántaros de excelente vino y que se cotizan de 1'75 a 2'25 pesetas.

Persona que ayer llegó procedente

de Cascaute nos dice que los campos de aquella comarca se hallan en el más lastimoso estado. El pulgon y otros insectos están causando grandes daños en la huerta.

Estando cazando con un reclamo

de perdiz en el soto denominado el «Regolfo» el vecino de Marcella don Luis Perez, tuvo la desgracia de que se le disparara la escopeta, matando a un joven de 14 años, llamado Eustaquio Lado. La ocurrentia, haciéndose cargo del cadáver y empesando la instruccion del sumario.

La Asociacion de Jóvenes de

San Luis Gonzaga celebrará hoy, a las siete y media de la tarde, en la parroquia de San Agustín los ejercicios segun costumbre. Predicará don Pedro Maria Ilandain.

Nuestro Excmo. Sr. Obispo en-

carga a los señores Párrocos de esta Diócesis que busquen en los registros de sus respectivas parroquias la partida de defuncion de N. Fontana (el nombre desconocido), que falleció desde el año 1840 al 1892, y la remitan, caso de encontrarla, a la Secretaria de Cámara; juntamente con las noticias, que acaso puedan obtener, acerca de bienes relictos por parientes ó antepasados del dicho Fontana.

Nuestro venerable Prelado ha

dispuesto que se diga por espacio de tres dias, en todas las misas en que le permitan las rubricas, la oracion pro gratiarum actione; en atencion a haberse obtenido la lluvia deseada; cesando por lo tanto la ordenada anteriormente ad petendam pluviam.

Han sido nombrados examina-

dores pro sinodales para la provision de parroquias y por espacio de tres años, los señores siguientes: Sr. Dr. D. Antonio Pueyo, Dén de la Santa Iglesia Catedral; Sr. Lic. D. Pedro Ilandain, Arcediano de la misma; Sr. Dr. D. Fermín Tirapu, Maestrosuelas de id; Sr. Lic. D. Santos Garnica, Canónigo Penitenciario de id; Sr. Lic. D. Secundino Vitrián, Canónigo Doctoral de id; Sr. Dr. don Dámaso Legaz, Canónigo Lectoral de id; Sr. Dr. D. Tomás Fornesa, Canónigo Magistral de id; Sr. Lic. D. Florencio Irujo, Canónigo de id; Sr. Dr. D. Juan B. Serra, Canónigo de id; Sr. Lic. don Francisco Gonzalez, párroco de San Saturnino de esta ciudad; S. Lic. D. Francisco Guillén, id. de San Nicolás de id; Sr. Dr. D. Fermín Izu, Vicario de las monjas Recoletas de esta ciudad.

Ha sido nombrado coadjutor de

la parroquia de Santa Maria de Tafalla D. Agapito Boj; don Evencio Ibarrola, párroco de Garaioa, D. Florencio Laguardia, coadjutor de Caparros; D. Fermín Erice, párroco de Garde; don Celadonio Uruiza coadjutor de Zugarramurdi y el señor Echenique párroco de Maya.

El viernes ingresó en el convento

de las «Salesas» de esta ciudad una señorita de Santander y que en religion se llama D.ª Maria Luisa Angélica.

Por escandalizar y blasfemar en

la via pública fueron conducidos al depósito dos forasteros por los guardias municipales.

Los inspectores de plazas inutili-

zaron ayer en el mercado dos y medio kilogramos de carne que no reunía las condiciones higienicas necesarias para el consumo.

Procedentes de Medina del Cam-

po llegaron a la Estacion del ferrocarril de esta Capital 190 reses lanaras. El Sr. Alcalde ordenó a los profesores de veterinaria procediesen inmediatamente al reconocimiento de las mencionadas reses.

El martes próximo saldrán para

Navacencos los Reverendos Padres Fr. Guillermo de Casada y Fr. León de Imbulzuqueta, donde darán misiones, y terminadas estas pasarán a Ibaña con igual objeto.

más preciada de su renombre casi universal en

todo el mundo católico. Y sin embargo, Javier, cuna de aquel insigne apóstol que llevó con su nacimiento el nombre de Navarra rodeado de gloria hasta los más ignorados continentes, permaneció casi arrinconado y hecho de vias que le den la necesaria comunicacion. Santuarios y cunas de santos hay en España y en el extranjero que sin haber logrado la notoria fama que alcanzó San Francisco Javier, son puntos venerabilísimos y centros de gran concurrencia provistos de medios abundantes y fáciles de comunicacion.

Nuestra querida Navarra que aclamó por patrono a hijo tan insigne y precioso no debe regatear nada que contribuya al culto y veneracion de adalid tan esforzado en la Compañía de Jesús. Secundando los sentimientos nobilísimos y los generosos esfuerzos de la magnánima Condesa de Guaqui, debe tomar a su cargo la obra de dotar a Javier de la comunicacion precisa con el pueblo de Yesa enlazando con la carretera general de Jaca.

Sangüesa que tiene por grande honor hallarse providencialmente situada a la vanguardia de esa preciada y riquísima joya del católico solar navarro, muéstrase ansiosa y dispuesta a sacrificarse para que ese pequeño trozo de camino se construya. La Diputacion, en su excursion reciente, pudo ver la facilidad que presta el terreno para dotar a Javier de esa mejora tan esencial. Nuestro dignísimo Prelado y el señor Obispo de Jaca en su última entrevista con motivo de la peregrinacion que se manifestarian el mútuo deseo de unir sus diócesis por una via de comunicacion cuyo punto de enlace fuese el santuario de Javier?

Y lo que bajo el punto de vista moral y religioso resulta imprescindible no es menos necesario atendiendo a consideraciones del órden material. Por la carencia absoluta de cosechas y por la falta de trabajo, la miseria ha de ser grande en el próximo invierno y como hemos dicho, la Diputacion y Ayuntamientos han de verse en la precision de proporcionar trabajo a tantos braceros y jornaleros que lo pedirán. Ninguna obra mejor y de más utilidad para estos pueblos que la carretera de Yesa a Javier, cuyo coste ha de ser relativamente pequeño en comparacion de los beneficios inmensos que ha de reportar a esta comarca; pero más que nada por la deuda sacratísima que dejará pagada Navarra con aquel hijo esclarecido é insigne que con su cuna la llenó de gloria inmarcescible é imperecedera.

Siempre suyo afectísimo S. S. El corresponsal.

De Logroño.

11 de Junio de 1896.

Sr. Director de El Eco de Navarra

Mi estimado amigo: Se han celebrado en esta ciudad las tradicionales fiestas civiles en honor del glorioso San Bernabé, Patron de Logroño, con la solemnidad de años anteriores, segun una antigua tradicion el 11 de Junio de 1521, fué rechazado el ejército francés mandado por Aspañol y fuerte de 30.000 hombres que asediaba a Logroño despues de haber atacado a Pamplona, en cuya defensa cayó malamente herido el inclito fundador de la Compañía de Jesús.

El esfuerzo heroico de los logroñeses unido al favor especial debido a San Bernabé, decidieron el triunfo de los habitantes de esta ciudad sobre el invasor, declarándose desde entonces gloriosos.

La noche del 10 se ha quemado en el Espolon una coleccion de vistosos fuegos artificiales presenciados por numeroso concurso de público, reinando en el paseo de Vergara extraordinaria animacion hasta despues de las once de la noche en que terminó de ejecutar aires populares la banda de música de la guarnicion.

Hoy por la mañana ha habido diana y misa solemne en la iglesia de la Redonda a la que ha asistido la Corporacion municipal en pleno la que en la víspera habia conducido al mencionado templo la efigie de San Bernabé custodiado en el Ayuntamiento.

Despues de la solemne misa en la que ha tomado parte el Orfeon logroñés ha salido la procesion precedida de gigantes y cabezudos acompañado de gaiteros navarros a los que seguian batidores, torques parroquiales, pendon de la ciudad conducido por el alcalde, clero y efigie de San Bernabé presidiendo la comitiva el clero de Santa Maria de la Redonda y autoridades civiles y militares. Cerraba la procesion un piquete de infanteria. El orden ha sido completo, el dia caluroso y la animacion sole regular, habiéndose concretado el público al vecindario de Logroño sin gran concurrencia de los pueblos próximos.

El estado por que atraviesa la nacion no permite expansiones extraordinarias. Hoy terminarán los regocijos públicos, con corridas de vacas, bailes populares y s. q. b. s. m. Soy como siempre su afmo. s. s. q. b. s. m. El corresponsal.

Acuerdos de la Diputacion.

(DIA 12.)

—Pases para que ingresen en el Manicomio de Zaragoza Eusebio Azcarate, de Artajona, y Pedro Ochoa, de Píllillas. —El dia 23 será la amortizacion de Obligaciones de la emision de 1888. —Al jefe del laboratorio de San Sebastian, señor Chicoite, se le dan las gracias porque se ofrece a analizar los vinos de la provincia.

GACETILLAS.

La Diputacion foral despues de deliberar detenidamente ha resuelto aceptar en principio el pensamiento de la Ponencia sobre construccion de ferrocarriles económicos, subordinando la garantia propuesta por la Ponencia a la detenida comprobacion de los beneficios generales que cada uno de los proyectos reporte. Parece ser que en el acuerdo adoptado no ha habido perfecta unanimidad. El Sr. Yanguas, segun nuestras noticias, ha rechazado toda idea de ferrocarriles económicos. El Sr. Ezeverri se ha mostrado contrario a la garantia del 5 por 100 prefiriendo el sistema de subvencion kilométrica, creyendo además de necesidad que se oiga al país. El señor Arraiza hizo constar que no estaba conforme con el plazo fijado por la Ponencia y que el número de años de la garantia debia determinarse en vista de cada uno de los proyectos. Y los señores Elorz, Gaztelu, Errea y Gaston creyeron innecesaria esta salvaguarda porque a su juicio no ha de construirse ningun ferrocarril con menor garantia que la propuesta.

Hemos oido decir, tambien, que la Diputacion no tiene criterio cerrado respecto a las líneas que hayan de formar la red de ferrocarriles económicos y que se propone estudiar el de Pasajes a Jaca, el de Sangüesa a Soria y cuantos se presenten, pero sin detener por esa causa el estudio de los que vaya ultimando la Junta técnica.

varon algunos habitantes que no pudieron salir porque su avanzada edad ó sus achaques no les permitian seguir á los que marcharon.

La conducta observada por los rebeldes no puede ser más criminal: dieron muerte á cinco pacíficos habitantes; saquearon las casas, robaron cuanto les fué posible llevar y después incendiaron unas casas con petróleo, y á otras las hicieron volar por medio de la dinamita.

Constitucion del Senado.

El Senado se ha constituido esta tarde, habiendo jurado el cargo todos los senadores presentes, á excepción de los señores Labra y Moya, (este director de «El Liberal») que se han limitado á prometer.

En el Congreso.

En el Congreso se han discutido varias actas, sin que haya ocurrido ningún incidente. Ha sido aprobada la de de Santa Coloma de Farnés.

Desagradable incidente.

En los pasillos del Congreso ha tenido lugar un desagradable incidente entre el conde de Romanones y el conde de San Luis.

El Globo publicó un artículo censurando á los secretarios del Congreso. El conde de San Luis que desde la infancia es amigo del conde de Romanones, propietario de aquel periódico, le ha encontrado en los pasillos del Congreso y le ha dicho: «oye, es preciso que para que mi nombre queese en el lugar que corresponde haga una pronta rectificación.»—«Yo (ha contestado el conde de Romanones) no puedo rectificar, porque para nada intervengo en la parte de redacción de El Globo: lo único que puedo hacer es notificar al Director, tu deseo; y á él es a quien corresponde tomar la determinación que crea oportuna.»—«Es que yo quiero (continuó el conde de San Luis) que tú rectifiques y si no lo haces voy á cruzarte la cara.»

El conde de Romanones al ver que su amigo se enfurecía y levantaba la mano para agredirle, se ha adelantado y ha dado una bofetada al conde de San Luis.

El suceso ha sido muy comentado y cuantas personas se hallaban en los pasillos han deplorado el incidente.

La pronta intervención de los amigos de ambos condes ha impedido que la cuestión no haya tomado peor cariz.

Las escuadras española y francesa.

Según telegrafían de Vigo, en la función teatral que tuvo lugar en aquella localidad en honor de los marinos franceses, hubo grandes escenas de cordial amistad entre los marinos franceses y los españoles.

Bolsa de Madrid.

COTIZACION OFICIAL COMPARADA.

Table with 3 columns: Item, Dia 12, Dia 13. Includes items like Deuda perpetua, Idem amortizable, Billetes de Cuba, etc.

En el Corro se ha cotizado el 4 por 100 interior á 63'77 1/2. En la Bolsa de Paris se ha cotizado el exterior español á 65'37. Mercado dudoso. BUENOS AIRES 12 Junio.—Oro 303.

SEGUNDA

CONFERENCIA

MADRID 13 (11 noche).

Fin de un incidente.

Como decimos en la primera de estas Conferencias se suscitó una cuestión personal en los pasillos del Congreso entre el conde Romanones y el conde de San Luis.

El primero dió una bofetada al conde de San Luis; éste contestó á la agresión con un puñetazo dado en la frente del de Romanones; levantaron ambos los bastones dispuestos á usar argumentos aun más convincentes, cuando la intervención de varios diputados—entre ellos Moret—y periodistas que allí se encontraban evitó que la cosa pasara á mayores.

Los contendientes nombraron en el acto padrinos que arreglaran el asunto; el conde de Romanones eligió para que le representaran á los señores Osma y García Gomez de Laserna; el conde de San Luis encoñando el asunto al conde de Xiquena y al marqués de Sardoal.

El Sr. Pidal fué llamado apresuradamente al Congreso, con objeto de que interpusiera su autoridad de Presidente de la Cámara y evitara un lance personal que se creía inevitable, dados los antecedentes y esgo que había tomado el incidente entre Romanones y San Luis.

Llegó el Sr. Pidal al Congreso y conferenció con Lastres, con los secretarios y los padrinos.

Enterado de la cuestión consultó con los últimos respecto á la misión que les habian encomendado sus padrinos, contestando los padrinos que oficialmente no tienen aun la misión de entender en la defensa de los contendientes, y que estos únicamente les habian elegido para representarlos, mas sin darles ninguna clase de instrucciones.

Después conferenció el señor Pidal separadamente con los padrinos de Romanones y de San Luis, confirmando tanto el conde de Xiquena como el señor Osma, que la representación era hasta aquel momento puramente nominal y sin encargo ninguno especial.

El señor Pidal llamó á su despacho al conde de San Luis y al de Romanones, recordándoles la amistad que une á ambos desde la infancia, lo insignificante de la cuestión y la necesidad de reconciliarse.

También les cominó con la aplicación del artículo 48 del Reglamento interior del Congreso, que faculta al Presidente para adoptar medidas correctivas de cierto género con los diputados, para casos análogos al de que se trata. Por fin, después de un rato de sermonarios, consiguió el señor Pidal que Romanones y San Luis se dieran las manos y quedaran, al parecer, tan amigos como antes.

Prision importante.

De Málaga telegrafían que ha sido capturado, á bordo del vapor francés «Los Andes», el conocido jefe anarquista José Balart, que escapó de Barcelona con rumbo al Brasil á los dos días del atentado del Correo.

El médico de Sanidad marítima impidió la salida del vapor con objeto de inspeccionarlo bajo el punto de vista sanitario, haciendo subir á cubierta á todos los pasajeros embarcados en Barcelona.

Llamados por el orden en que figuraban en el rol del vapor, se vió que el último inscrito en lista era el anarquista Balart, el cual fué deteni-

do inmediatamente por la policía y desembarcado, ingresando en la cárcel de Málaga.

Los exministros liberales.

Los exministros del partido liberal se han reunido con objeto de designar los senadores que han de formar parte de las Comisiones de la alta Cámara.

Han convenido en designar á los señores Torres Villanueva, García Tuñon y don Salustiano Saiz, para las Comisiones de carácter permanente, y el señor Sanchez Roman para la de Presupuestos. En cuanto á la de Mensaje no votarán á ninguno, pues el Gobierno tiene candidatura cerrada y no admite á los designados por las minorías.

En la cuestión Sanchez Romero, ha dominado el criterio de no iniciar el debate, dejando la responsabilidad del asunto, por entero, al Gobierno.

Respecto á la intervención en el debate del Mensaje de la Corona, acordaron consultar al señor Sagasta sobre los detalles de dicha discusión, puntos que habrán de tratarse y actitud que conviene adoptar á los senadores fusionistas.

Comision del Mensaje.

Aun no ha acordado el Gobierno quién ha de presidir la Comisión del Mensaje. Se habla de dos candidatos, los señores Favié y Sanchez Bustillo.

La constitucion del Congreso.

Los ministeriales deseaban prorrogar hoy la sesión del Congreso, hasta conseguir quedarse constituida la Cámara popular. No obstante, este deseo ha tenido que ser reprimido ante la actitud de los silvestistas, que quieren que la cosa se haga por sus pasos contados.

De haber conseguido los ministeriales lo que intentaban el lunes, hubiera podido quedar ya el Congreso en disposición de inaugurar sus tareas parlamentarias. Esto no podrá ya suceder hasta el martes, en cuyo día jurarán el cargo todos los diputados, faltando para la constitucion del Congreso la aprobación tan solo de tres actas.

Las bombas de Barcelona.

La maestranza del parque de artillería de Barcelona ha devuelto al Juzgado militar las bombas que fueron halladas por la policía y entregadas para su examen á aquel establecimiento.

La maestranza dice que no puede decir la sustancia de que están cargados los proyectiles por que carece de elementos necesarios para su análisis.

En Villanueva y Geltrú han sido encontradas más bombas, al parecer cargadas, y de forma esférica.

Estas bombas servían de juego á unos muchachos.

Las autoridades de Barcelona.

Continúan en Barcelona las prisiones de anarquistas.

Las detenciones se llevan por el momento á granel entre todos los que son conocidos como anarquistas; después se hará la solución, separando los que resulten inocentes de aquellos sospechosos de culpabilidad.

Algunos de los más caracterizados miembros del anarquismo han desaparecido de la capital de Cataluña.

Las autoridades trabajan sin descanso en busca de las huellas del criminal autor del atentado, aunque hasta ahora no se ha conseguido descubrirlo.

Las minas de Almaden.

Han quedado última las bases del contrato de las minas de Almaden con la casa Röchill.

Esta casa entregará 100 millones con la garantía de dichas minas, reteniendo anualmente los beneficios del azogue hasta completar el 5 por 100 del empréstito, y cobrando como como corretaje, ó comision, el uno y medio por 100.

Contra los anarquistas.

El lunes presentará el gobierno en el Senado la ley especial de represion contra el anarquismo, con objeto de que sea discutida á la mayor brevedad posible.

Aniversario.

Se ha celebrado en Burgos el aniversario de la muerte de don Manuel Ruiz Zorrilla.

Los balcones del Circulo republicano de aquella capital se hallaban colgados de luto.

La concurrencia á los funerales y á la velada en memoria del difunto ha sido numerosísima.

Cleveland y Cuba.

De Londres telegrafían que el periódico yankee «News York Times» órgano oficioso del presidente de la república norteamericana Mr. Cleveland, dice que el gobierno de Washington continuará manteniendo sus buenas relaciones con España, sosteniendo la misma política en cuanto á Cuba que hasta aquí, mientras los sucesos que en la isla se desarrollen no le hagan variar de opinion. Añade que el general Lée, el nuevo consul general de la república en la gran Antilla, no ha enviado aun á Washington ninguna informacion acerca de la guerra y de la política cubana.

Actas aprobadas.

El Congreso á última hora de esta tarde ha aprobado las actas de los distritos de Coria y Olot.

TELEFONEMAS

ÚLTIMA HORA.

Madrid 14 (2'15 madrugada.)

Las operaciones.

Un telegrama oficial de Cuba, firmado por Weyler, dice que las columnas de Galicia, Jorro y Amor, obraron en combinacion, batiendo al enemigo en Santa Rita, causando muchas bajas. En Industria fué batida la partida mandada por Rodriguez, á quien nuestras tropas mataron un hombre é hirieron á dos.

En la provincia de Pinar del Rio se han tenido que suspender las operaciones por efecto de los temporales de aguas.

Siguen las presentaciones de insurrectos á las autoridades.

1500 sombreros

de paja desde 2 pesetas á 10. Sombreros flexibles desde una peseta. Sombreros hongos desde 3 pesetas. Sombreros de copa desde 12 pesetas. Sombreros de señora y Sacerdotes desde 10 pesetas. Bonetes, birrete, gorras, gorros y todo lo concerniente en sombrerería. 5.—CALCETEROS—5.

Nodriz

Hay una en Olite, con leche de dos meses, que desea criar en casa de los padres de la criatura. Darán razon en Pamplona, calle San Gregorio, 34 y 36, tienda. 3—2

Ayuntamiento Constitucional

DE PAMPLONA.

La Comisión de Gobierno, autorizada por el Excmo. Ayuntamiento, anuncia la provision de diez plazas de Recaudadores suplentes de Piernas.

Los aspirantes presentarán sus instancias á la Comisión de Gobierno á contar desde el día de la fecha hasta el 20 del actual á las dos de la tarde, siempre que reúnan las condiciones exigidas para aspirar al cargo.

El programa para el examen de aptitud estará manifestado en la Secretaría de esta Corporación.

Pamplona 11 de Junio de 1896.—El Presidente de la Comisión, Agustín Lizcano.

Iruña.

SOCIEDAD ANONIMA.

En los días 1.º á 5 de Julio próximo también inclusive y desde el 15 á fin de mes, excepto los días festivos, de ocho á doce de la mañana, se pagará el dividendo por utilidades acordado en la última Junta general.

Lo que se anuncia á los señores accionistas á los efectos consiguientes, recordándoles que para realizar el cobro deben presentar las acciones á las que se pondrá el Cajetin de pago.

Pamplona 12 de Junio de 1896.—P. A. de la J. de V. el Vocal-secretario, Fermín Goñi y Escaverri. 2—1(a)

Helados.

Para hoy domingo 14 ofrece á su numerosa clientela las siguientes clases: limon helado, leche helada, maticado, turrón de Alicante, barquillos rellenos, fresa, flor de limon y alberticoque.—Zapatería, 35. 1—1

Anis Martialay

Reputado como el mejor de los aguardientes de vino.

Premiado en todas las Exposiciones y en la de Burdeos de 1895.

Pídanse en Fondas, Cafés, Ultramarinos, etc.

Correspondencia: J. Martialay—Cascante (Navarra). d j 10—1

Traspaso de panadería

En el pueblo de Aldaz (valle de Larrainzar) se traspasa una panadería con todos los enseres del ramo, en buen estado. 4—1 p

Agua del batueco de Ibiricu

La acreditada agua de Ibiricu se pondrá á su venta en el bosquecillo de los Jardines desde hoy. Los encargos los recibirá Lucas Soto. 3—1

Venta

Se vende un precioso loro, el cual habla bastante, raza del Paraguay; una cabra con leche, una preciosa obra de lujo encuadrada en pasta y seda, en cuatro tomos y nueva, que se titula «El Mundo de la Gloria», y varios tientos de geranees en flor. En la Puerta Nueva darán razon. 15—1

Nodriz.

Hay una de Olite, con dos meses de leche, que desea criar en casa de los padres del niño. Darán razon San Gregorio, 34 y 36, tienda. 3—1

Ayuntamiento de la villa

DE HUARTE.

Habiendo sido mejorado en tiempo hábil con la oferta de la sexta parte del remate de la carnicería de esta villa verificado el día 7 del actual, se anuncia una nueva subasta para las diez de la mañana del día 17 del actual, de conformidad con las disposiciones vigentes en esta provincia, cuyo acto tendrá lugar en la Casa Consistorial de esta villa.

Huarte 13 de Junio de 1896.—El Alcalde-Presidente, Esteban Idoate.—El Secretario, Francisco Egúzquiz. 1—1

Nodriz

Hay una que desea criar en casa de los padres de la criatura, de 21 años de edad y leche de un mes. Darán razon calle de la Estafeta, núm. 9 y 11, piso 3.º 3—1 p

Leña de haya

Superior, preparada para toda clase de hornos de vapor, tejeras, panaderías, etc. Contratación hay rebaja. Dirigirse á Ignacio Simonena en Huarte-gra. 12—5p

Academia Preparatoria Militar

Afecta al Colegio de San Luis Gonzaga.

PAMPLONA.

Directores y Profesores.

Don Ignacio Mazeres y don Manuel Suarez, Capitanes de Artillería.

Alumnos que hasta la fecha han sido aprobados en los actuales exámenes de ingreso: Don Pedro Matsonave, con diez meses de preparación.—Ingenieros.

Don Adolfo Saenz.—Administracion Militar.

Don José Limon y don Rafael Gastest.—Infantería.

El curso dará principio el día 15 de Junio suprimándose toda clase de vacaciones con objeto de dar dos repasos al curso para la convocatoria de Noviembre próximo y otros dos más para la de Mayo venidero.

Las horas de clase serán cinco diarias en la forma siguiente: Aritmética, una hora; Algebra, hora y media; Geometría, hora y media; y Trigonometría, una hora.

Se admiten internos y externos.

Rebajas á hijos de militar, clases é individuos de tropa.

Para más detalles dirigirse á los Directores de la Academia, Navas de Tolosa, 31, 3.º izquierda y paseo de Valencia, 32, 4.º izquierda ó al Director del Colegio de San Luis, don Joaquín Echarte en sujeción del paseo de Valencia. 9—5

Paraguas y sombrillas

Corbatas y bisutería. Grandes novedades. 5.—CALCETEROS—5. 3—1

Funcion

de bronce de Isidro Albizu

En este establecimiento, nuevo y único en su clase en esta capital, se hacen cuantas piezas de bronce, cobre, &c., puedan necesitar nuestros favorecedores para maquinarias, molinos, enrejados y otras diferentes aplicaciones á precios módicos. Descalzos, número 81, Pamplona. 12—1A

Nodriz.

Se necesita una para criar en casa de los padres. En la calle Mayor núm. 53, 4.º izquierda darán razon. 3—3

Sulfato para las viñas

Como en años anteriores, se vende muy superior. Ultramarinos de Faustino Urriza, Mayor, 100 y 102, Pamplona. 6—4

Arriendo.

Se arrienda el horno, tienda y primera habitación de la casa núm. 14 bis de la calle de la Maqueta. Para sus condiciones dirigirse al piso 3.º de la misma casa. 8—8 p

Sastre.

Se necesitan oficiales que sepan su obligacion. Darán razon plaza del Castillo, núm. 8, tienda. 3—3

Centro de Música

E. Luna—Constitucion, 39—Pamplona Representante exclusivo para Navarra de las mejores fábricas de pianos de España y del Extranjero, como son: Estela & Bernareggi, Erard, Pleyel, Henri-Hertz, Bord, Gaveau y Pocké. Armoniums Alexandre, Rodolphe & Debain y Christophe Etienne. Instrumentos de banda y orquesta; accesorios y cuerdas por mayor y menor. Música de todas las ediciones. Afinaciones y reparaciones en toda clase de instrumentos. Ventas á plazos.—Alquileres.—Pídanse catálogos. 10—5

Liquidacion por 15 dias

por desocupar la tienda.

Gran barato en vasos, copas, batería de cocina y brujas. También se liquida una partida de maletas desde 5 pesetas una y sacos de mano por cuenta del fabricante, todo á precios sumamente baratos á comprar y á vender pronto. LA FAVORITA.—Calle Mayor 12 y 14. 15—3

Interesa saber.

1.º Desde hoy todo corsé de encargo será probado por la señora de Moreno y de ese modo no habrá reclamaciones como hasta aquí por la falta de inteligencia en las oficiales.

2.º Desde hoy tambien quedan suprimidas las pieles para los corsés y en sustitucion de ellas esta casa ha traído unos ricos cueros para con ellos hacer ese corsé que tanto se vende de 15, 20 y 24 reales; de modo es que con ese género se os puede garantizar que un corsé de 20 reales todo de ballena os durará dos y tres años.

Los hay preciosos y son sus colores encarnado, negro marrón, verde manzana, gris, oro imitación á damasco de seda, blanco y electropo, todo lo dicho son para los corsés de 15 y 20 reales y con buena ballena, pues la que esto sea, y gaste dinero en corsés que no sean los de Moreno y cortados por él, muchas ganas tiene de perjudicar un cuerpo y su bolsillo y se comprende; porque hay cosas que ellas solitas se caen de su peso, pues aparte de que el corsé de Moreno no hay quien lo imite digan lo que quieran y piensen la ignorancia lo que pierne, es muy difícil pretender comer haciendo corsés, siendo así que si alguna persona confiada, encargara hacer un corsé guiado por el interés de ahorrarse un real, no piensa que es un error porque quién puede competir en precios con Moreno, si sus existencias son enormes? De seguro no será aquella que para hacer un corsé necesita recurrir al comercio para comprar desde un metro de tela de pantalones hasta la vara de cinta de rivetear.

3.º Para dentro de unos dias habrá recibido esta casa un buen surtido de cuti de hilo y esto no se os olvide, cuti de hilo, para con ellos hacer corsés á 7 pesetas. ¿Ha comprendido Vd. bien? Cuti de hilo, no telas de pantalones.

Y 4.º y último. No cansarse, donde hay una casa como ésta, que en ella se hace tanto cuanto en esta industria se puede desear y con las ventajas que al público se le dan no es posible hacerse ilusiones de poder trabajar.

¿Queréis pruebas? palpables están; la mucha oficialidad que hay y hasta las once, tener que velar. MORENO. 21—CALLE CHAPITELA—21. 4—4

Vistas de Javier

Se venden en la fotografía de Roldan y Mens y en la pastelería del Café Iruña. 4—2

En la sastrería

el Leon de Oro hacen falta oficiales y chalequeras. 3—2

Vinos para quemar.

Se compran en Villava, en la fábrica de Pablo Esparza. 15—10

Sulfato de cobre puro

Droguería de Jesús C. Castillo, Mayor, números 16 y 18—Pamplona. 6—5

Venta de carros

Se hallan de venta dos carros en buen uso, uno para dos caballerías y el otro para una, y un macho para carro. Darán razon en Rochapea, 6. 6—3 p

Matrimonio sin hijos

entendido en labranza, para una casa de campo, se desea. Paseo de Valencia, 36, 3.º izquierda, darán razon. 3—2

Imp. de «El Eco de Navarra»

Tomando una cucharadita de las de café, al día, antes de cada comida, prepara la digestión y abre el apetito.

LA SALUD A DOMICILIO—LA MARGARITA EN LOECHES

Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilitica, antiparasitaria y MUY RECONSTITUYENTE.—Con esta agua de uso general hace CINCUENTA AÑOS se tiene LA SALUD A DOMICILIO.—Premiada siempre la primera con diplomas, grandes medallas de oro y distinciones. Depósito central: Jardines, 15, bajos, Madrid.—Prevenirse contra anuncios de aguas LLAMADAS naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores, y dicen que no irrigan, y es porque carecen de fuerza: la de LA MARGARITA se adapta a TODOS los estómagos, NO IRRITA, y mezclándola con agua, resulta aún MUY superior a las similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA, sus condiciones terapéuticas tampoco.—Hecho el análisis por Mr. HARDY, químico ponente de la Academia de Medicina de París, fué declarada esta agua la mejor de su clase, y del minudoso reconocimiento practicado durante 6 meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún más abundantes, resulta que LA MARGARITA DE LOECHES, es entre todas las conocidas y que se anuncia al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico que son los más poderosos purgantes, y la única que contenga carbonato ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares y es tal la proporción y combinación en que se hallan sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la triaz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías principales de todas partes.

SU GRAN CAUDAL DE AGUA, de que carecen las demás aguas, le permite tener un GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS abierto del 15 de Junio al 15 de Septiembre. Pedir prospectos y hojas clínicas que se entregan gratis, Madrid, Jardines, 15, bajos.—Es tal su aceptación por sus grandes resultados terapéuticos, que en el último año se han vendido MAS DE DOS MILLONES DE PURGAS.

J J A y S—7 14 21 y 28 4-2

SERVICIOS



Compañía Trasatlántica de Barcelona

Salidas del mes de Junio

Línea de las Antillas.—New York y Vera Cruz.— El día 10 de Cádiz el vapor «Alfonso XII» para Puerto Rico, Habana y Vera Cruz. El 20 de Santander el vapor «P. de Sotrustegui» para Coruña, Habana y Vera Cruz. El día 30 de Cádiz el vapor «Montevideo».

Línea de Filipinas.—El día 20 de Barcelona el vapor «Isla de Luzon» para Port-Said, Singapur y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 2 de Julio de Barcelona el vapor «Ciudad de Cádiz» para Aden, Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Fernando Póo.—El 30 de Cádiz el vapor «Larache» y el 25 de Barcelona el vapor «Rabat».

Servicios de África.—Línea de Marruecos: el 10 de Barcelona el vapor «Rabat» para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín de Piélagos» saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes para Tánger, Algeiras y Gibraltar, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Igualmente se expiden billetes para los viajes de venida.

Para más informes en Navarra al agente en Pamplona, Ricardo Samaniego Plaza del Castillo, 12.—Sub-agente en Tafalla D. José Rech. 10-2

L'UNION

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

FUNDADA EN 1828

Establecida en París, 15 rue de la Banque.

—Reconocida en España por real orden y sometida á su legislación—

Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1894.

Capital social	Pesetas	10.000.000
Reservas		8.705.000
Primas á recibir		74.287.038
Total de garantías		92.992.038

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1894 pesetas 15.127.713,242
Siniestros pagados desde el origen de la Compañía 194.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza, también, á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los sesenta y ocho años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, le recomiendan con preferencia al favor del público.

Sub-director en Pamplona, Pedro Riezu—Nueva, 20, 3.º 15 11 m

EL VINO DE PEPTONO GATILLON

restaurado las fuerzas, el apetito, la digestión, es el mejor reconstituyente de los niños, ancianos, convalecientes y de los enfermos.

DEL ESTOMAGO

LANGUIDEZ, ANEMIA, etc.

Su gran éxito ha dado origen á muchas imitaciones. Exijase la PEPTONO GATILLON, la única citada en el Boletín de la Academia de Medicina de París, adoptada en los Hospitales de París y de la Marina.

Dr. Martin, 3, París y buena Farmacia.

Las cualidades desinfectantes, microbicidas y cicatrizantes que han valido al

COALTAR SAPONINE LE BEUF

su admisión en los Hospitales de la ciudad de París, lo hacen incomparable para la Higiene del Tocador, lociones, cuidados íntimos, lociones de las crias, cuidados de la boca á que purifica, de los cabellos cuya caída detiene, etc.

El frasco, 2 fr. En las Farmacias.

DESCONFIARSE DE LAS FALSIFICACIONES.

LA CATALANA

SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA

Esta gran Compañía que tiene asegurados 102 edificios á la Excm. Diputación de Navarra además participación en los seguros del Palacio, Instituto, Hospital y Casa de Maternidad y de Expositos, única en su clase sostenida con fondos españoles, con su capital social íntegro y fuertes reservas para hacer frente al pago instantáneo de los siniestros, se dedica tan solo y exclusivamente al seguro contra incendios, á cuyo ramo destina por consecuencia, todos sus fondos.

La prosperidad de LA CATALANA es muy ventajosamente conocida por el reparto anual de dividendos activos de consideración que hace á los accionistas. Sus oficinas centrales están en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, núm. 5, principal y la comisión principal de Navarra en Pamplona, Plaza del Castillo núm. 36 3.º donde se admiten seguros á prima fija.—El comisionado principal, Sebastian Gastarena y Egusquiza.

Sociedad General de Transportes marítimos á vapor DE MARSELLA

Servicios del mes de Junio de 1896

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el día 21 de Junio directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

ESPAGNE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses: el día 11 de Junio el vapor *Les Alpes* y el día 26 de Junio el vapor *Les Andes*.

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Compañía, Plaza de Palacio—Barcelona.

COCINAS sistema Estefania.

Son las verdaderamente económicas por el poco gasto que originan en su combustión pudiendo alimentarse con toda clase de combustible, además son de fácil manejo y prontitud en el guiso.

Se construyen de varios tamaños y precios, garantizando el autor el buen resultado de todas ellas y en su alimentación una economía de un cincuenta por ciento sobre las más económicas de los demás fabricantes, así nacionales como extranjeros.

Para detalles pidanse catálogos á su autor, Marcelino Estefania, calle de las Cuevas, 6 y 8, Haro (Rioja). M J J 40-13

RUBINAT-LLORACH

Única agua de Rubinat purgante, recomendada por todos los centros médicos de Europa y América. Emplease con eficacia en las enfermedades siguientes: Constipación pertinaz de vientre, infartos crónicos de hígado y bazo, obstrucciones viscerales, desórdenes funcionales del estómago é intestinos; calenturas biliosas, depósitos biliosos, calenturas tifoideas, con gestiones cerebrales, afecciones herpéticas, fiebre amarilla, escrófulas, obesidad (gordura), pudiéndose considerar el Agua Rubinat como el rey de los purgantes inofensivos.

Como garantía de legitimidad, extíjase en cada frasco la firma del doctor Llorach.

EN PAMPLONA: Farmacia de D. Agustín Blasco. y Farmacia-Droguería de Marquina, y en todas las principales Farmacias y Droguerías.

Administración: Cortes, 276, entresuelo, Barcelona.

MEDICAMENTOS DOSIMÉTRICOS del Dr. Burggraëve

Farm. Universal Dosimétrica Burggraëviana

NUMA CHANTEAUD & C

21, Place des Vosges, PARIS

Solos preparadores autorizados de los Gránulos auténticos y Sustancias dietéticas del Dr. Burggraëve.

Exijase en todo frasco ó caja el retrato del Dr. Burggraëve, más arriba, y un sello de garantía.

SEDLITZ

Granulado-Efervescente BURGGRÄVE-NUMA CHANTEAUD

El mejor purgativo salino, refrescante, para combatir el estreñimiento y todas las Enfermedades inflamatorias.

Eficaz bajo un pequeño volumen.

Píjase el frasco cuadrado, envoltura color de naranja.

En todas las Farmacias.

Gran fábrica de chocolates movida á vapor de José Erquicia—San Sebastian.

Premiados con medallas de oro y plata en la Exposición Universal de Burdeos de 1895. Fabricación y clases las más esmeradas hasta el día y venta exclusivamente al por mayor á los comercios de Ultramarinos. La calidad de mis chocolates la juzgará el público con probarlos por primera vez, pues pueden competir con ventaja sobre las más antiguas y acreditadas marcas de España.

Para pedidos dirigirse á la fábrica.—¡Probados y os convencereis!

Ninguna ANEMIA resiste

HEMOGLOBINA

DE V. DESCHIENS

VINO — ELIXIR — JARABE — GRAGEAS